

10.

La guerra de las Malvinas.

Las islas Malvinas, Falkland para los ingleses, enfrentó a los argentinos con los británicos a principios de los 80. La Junta Militar argentina para aumentar su popularidad en una situación de crisis unió a todo el país para recuperar ese territorio constantemente reivindicado a los ingleses. La operación se puso en marcha con la suposición de que los británicos no iban a reaccionar. Presupuesto erróneo, como errónea y desorganizada fue la operación llevada a cabo por el Ejército argentino. El Ejército Británico, con apoyo internacional y dirigiendo las operaciones desde Londres no tuvo dificultades en acabar con la guerra en unos meses, volviéndose al status quo anterior y consolidándose la presencia británica en esas islas del Atlántico Sur y otras dependencias próximas.

1. Introducción.

La guerra de las Malvinas fue un conflicto armado entre la República Argentina y Reino Unido. El enfrentamiento se desarrolló en el archipiélago del mismo nombre (en el sureste de Argentina) desde el dos de abril, día del desembarco argentino, hasta el catorce de junio de 1982, cuando las tropas argentinas se rindieron. Las islas Malvinas habían pertenecido a los ingleses y a los franceses hasta que en 1770, España compró la parte francesa y en 1774, haciendo uso de Tratado de Tordesillas expulsó a los ingleses. Argentina acabó con el dominio español en 1816, y desde 1820, reclama la soberanía de las islas.



Mapa de las islas Malvinas.

2. Desarrollo bélico, tipo de guerra y estrategia.

El 2 de abril de 1982, alrededor de 5.000 soldados argentinos desembarcaron en las islas y arrestaron al gobierno británico. Esta decisión argentina pudo estar motivada por varios factores. Entre estos destacan las resoluciones de la ONU que legitimizaban las guerras de liberación de territorios, el desinterés británico por las islas y la lejanía de la metrópoli.

a) Tipo de guerra.

El conflicto de las Malvinas de 1982 entra dentro de la modalidad de conflicto violento, y dentro de esta clasificación, de guerra. También puede agruparse dentro de las guerras limitadas, ya que la guerra sólo afectó a los ejércitos que se enfrentaban y apenas tuvo repercusión en la población civil. Es una guerra localizada que sólo afectó a esos dos archipiélagos

b) Operación Rosario.

La operación Rosario es el nombre con el que se conoce al desembarco de las tropas argentinas en la capital de las Malvinas, Puerto Argentina. Inicialmente, esta operación planteaba una serie de actuaciones de intensidad creciente que conseguirían la recuperación por parte de Argentina de las Malvinas, las Georgia del Sur y las Sándwich del Sur. Finalmente, solo hubo movimientos en las Georgia y en las Malvinas.

La situación de **las Georgia** era similar a la de las Malvinas. Los problemas surgieron en marzo del mismo año cuando un grupo de trabajadores argentinos izaron la bandera albiceleste en la estación ballenera en la que se encontraban. La primera ministra británica, Margaret Thatcher, fue informada y mandó al navío HSM Endurance para desalojar a los obreros argentinos. Con el fin de evitarlo, el buque argentino ARA Bahía Buen Suceso partió hacia las islas. Para evitar un conflicto, se sucedieron una serie de reuniones de alto nivel diplomático y el presidente norteamericano Ronald Reagan se comprometió ante Thatcher a hablar con la Junta Militar de Buenos Aires. Sin embargo, las negociaciones no llegaron a buen puerto.

En **las Malvinas**, sin embargo sí que hubo desembarco de tropas. A lo largo de la madrugada del día uno y durante todo el día dos, desembarcaron en la isla cerca de 5.000 soldados argentinos comandados por el vicealmirante Juan Lombardo. Ya desde el día dos, los argentinos se dividieron en dos grupos, por un lado, un grupo anfibio se dirigió hacia los barracones de la Marina Británica en el archipiélago, mientras que el otro se dirigía a Puerto Stanley para tomar las oficinas del Gobernador y arrestarle.

El primer grupo, dirigido por el comandante Sánchez-Sabarots, se dirigió en el submarino ARA Santa Fe hasta la ciudad de Moody Brook, donde se encontraban las tropas británicas. Sin embargo, este fue detectado por un submarino inglés y estos ya habían evacuado la localidad cuando los sudamericanos llegaron. Estos se encontraron los barracones vacíos.

El grupo de Giachino, la avanzada de las fuerzas argentinas, se dirigió a la casa del Gobernador, invitándole a la rendición. Al no recibirse respuesta, el comando entró en el palacio del Gobernador, donde se habían atrincherado varios miembros de la Marina Británica. Se inició así el primer tiroteo con varias bajas, entre las que se encontraba el Capitán Giachino. El resto de sus hombres se replegaron, aunque

mantuvieron el asedio sobre la sede del gobierno británico, disparando desde una posición elevada ubicada al este de la misma. Los constantes cambios de posición de los comandos y el uso de granadas de aturdimiento hicieron creer a los defensores que estaban bajo el ataque de una fuerza numéricamente muy superior a la real, lo cual resultó decisivo para obtener su rendición. El Contralmirante Busser, responsable del desembarco, comenzó a preocuparse: las tropas blindadas aún no habían entrado en contacto con los comandos, y la resistencia británica era más intensa de lo esperado. Ordenó entonces que una compañía del Batallón de Infantería de Marina fuese helitransportada a la costa. Se completaba así la toma de las Malvinas.

c) La reacción militar británica: la operación Corporate y las acciones terrestres.

La reacción del Reino Unido fue una inmediata respuesta militar lanzada el 21 de mayo. La capital de las islas, Puerto Argentino (Stanley para los británicos), fue finalmente tomada por las fuerzas Británicas nuevamente el 14 de junio, devolviendo a las islas al estado previo a la invasión argentina. Operación Corporate fue el nombre dado a la operación Británica para retomar la posesión de las islas. El día 2 de mayo, fuera de la zona de exclusión, el submarino británico HMS Conqueror torpedeó y hundió al crucero ARA General Belgrano. Unos días después, aviones argentinos devolvieron el golpe lanzando un misil que hundió al destructor HMS Sheffield. Durante muchos días, la aviación argentina bombardeó los barcos británicos, pero no pudo impedir el desembarco. Las fuerzas británicas avanzaron rumbo a Puerto Darwin, donde se produjo batalla de Pradera del Ganso entre el 27 y el 28 de mayo. Debido al cinturón defensivo alrededor de la capital, la captura del terreno alto era esencial, por lo que los movimientos se centraron en la captura de los montes Kent y Challenger. Se decidió realizar un cerco al estilo tradicional, bombardeando los objetivos y realizando varios ataques aéreos antes de realizar asaltos de infantería. Tras cinco días de combates entre el 10 y el 14 de junio se completó la reconquista de la capital malvinense.

d) Estrategia.

-En tierra.

El objetivo inicial de los argentinos era defender Puerto Argentino, no solo por ser la capital del archipiélago sino también porque allí estaba asentado el poder político y el principal puerto y aeropuerto. Para ello, los comandantes argentinos decidieron establecer un perímetro en torno a la ciudad. Varios buques se asentaron al sur mientras que tres batallones de infantería con apoyo de la artillería se dispusieron en el norte y el este. Sin embargo, el problema surgió a la hora de establecer la zona oeste, los argentinos no tenían infraestructura ni equipamiento para mantener a sus tropas en un lugar tan distante. Para solventar este problema, las tropas argentinas del oeste cerraron el perímetro acercándose a la ciudad y asentándose en unas elevaciones del terreno muy estratégicas, el monte Kent. Estas elevaciones permitían no solo controlar la zona oriental de la parte externa del cinturón, sino también todo el interior del mismo. Esta acción desalentó a los británicos que veían desaparecidas sus posibilidades de efectuar un ataque helitransportado o anfibio.

Mientras tanto, la Royal Navy, asentada alrededor de islas formó otro cinturón en torno al archipiélago e iniciaron una guerra de desgaste contra los argentinos. A la vez, la infantería inglesa empezaba a desembarcar ante las miradas de los argentinos que no fueron capaces de organizar un ataque aéreo efectivo. Cuando éste estuvo preparado ya era demasiado tarde, los británicos ya estaban en la playa al oeste de Puerto

Argentino. Estas tropas terrestres inglesas pronto ocuparon posiciones cerca del perímetro oriental de Puerto Argentino, en otras elevaciones, las del Monte Challenger mientras sus enemigos se veían incapaces de solucionar su problema de abastecimiento de armas.

En cuanto a los conflictos terrestres se puede decir que la mayoría fueron durante la noche y que las superiores tácticas inglesas vencieron en pocos días a las tropas argentinas. En esta guerra no hubo ningún tanque involucrado en los combates.

-Mar.

La guerra naval ocupó el papel principal durante la guerra de las Malvinas. El mar estuvo principalmente ocupado por la Royal Navy inglesa, que fue enviada por la primera ministra Margaret Thatcher en cuanto se enteró de la toma de las islas por los argentinos. Esta ocupó como base las islas Georgia del Sur. La principal actuación de la armada inglesa fue la de establecer un perímetro en torno a las islas de forma similar al que se había establecido en Puerto Argentino. Se iniciaba así una guerra de desgaste contra los argentinos.

También tuvieron mucha importancia en el conflicto los portaaviones, que dieron apoyo a la aviación, otro punto fundamental en esta guerra.

Un capítulo de especial trascendencia protagonizado por la armada fue el hundimiento del ARA Belgrano, buque insignia de la armada argentina por dos torpedos lanzados desde el HSM Conqueror, un submarino nuclear inglés que desde ese momento mantuvo a raya a los barcos argentinos.

-Aire.

La aviación también tuvo un papel muy importante en el desarrollo de la contienda. Tuvieron su actividad tanto en el mar, bombardeando barcos enemigos, como en tierra.

La aviación argentina, pese a tener aparatos más desarrollados que los ingleses (los skyhawks argentinos eran superiores a los Harrier ingleses) no cumplió los objetivos previstos debido a la inexperiencia de los pilotos argentinos, más acostumbrados a combatir movimientos revolucionarios o terroristas. De esta manera, pocas de las incursiones aéreas americanas conseguían acabar con algún barco enemigo. Un caso importante fue el hundimiento del HSM Sheffield, como respuesta al ataque británico sobre el ARA Belgrano.

Respecto a la aviación inglesa, bastante más organizada, si que fue efectiva en sus actuaciones, sobre todo en las incursiones marítimas. Pero también intervino en la capital, bombardeando el aeropuerto militar y a las tropas asentadas en el monte Kent.

3. Causas de la guerra.

Las causas por las que se desarrolló este conflicto se pueden agrupar en lejanas, próximas, e inmediatas.

Lejanas: históricamente, argentinos e ingleses se habían disputado el poder del archipiélago.

Próximas:

-Desde aproximadamente el 1980, la Junta Militar argentina, gobierno del país, había iniciado una fuerte política que pretendía anexionarse los archipiélagos.

- En 1981, la ONU había aprobado una resolución que legitimizaba las guerras de liberación de territorios.

- La popularidad del gobierno militar argentino, encabezado por Leopoldo Galtieri, estaba en franco descenso, mientras la inflación crecía y el PBI se reducía drásticamente.

-El desinterés de los británicos sobre las islas pudo dar a entender a Argentina que se las podían anexionar.

Inmediatas: el casus belli de este conflicto, lo que hizo saltar la chispa entre los dos Estados, fue el izamiento de una bandera argentina en una estación ballenera en las Georgia, por un grupo de trabajadores argentinos.

Económicamente, el archipiélago de las Malvinas no era muy interesante. Durante décadas se había utilizado como base para numerosas estaciones balleneras, sin embargo, la reducción del número de estas y la pérdida del interés por estos productos acabaron con el abandono de muchas de estas estaciones. No obstante, numerosas investigaciones confirman yacimientos de crudo en la plataforma continental en la que se encuentran las Malvinas. La plataforma es, además, una rica pesquería.

Estratégicamente, el archipiélago podría resultar ventajoso por dos motivos:

-La posesión de territorios adyacentes a la Antártida puede otorgar derechos sobre este continente en futuras negociaciones.

-El control de este archipiélago entrega una posición estratégica a su ocupante sobre el cruce austral y su tráfico marítimo.

4. Avances tecnológicos, tácticas y estrategias, tipos de armas.

a) Argentina.

Armamento, estrategia y táctica deberían estar siempre equilibrados. Normalmente, cuando esto falla, suele ser debido al armamento, que es superior o inferior a los otros dos factores. Y esto pasó en Argentina. Su armamento, especialmente aviación, era numeroso, moderno y muy cualificado. Pero la puesta en práctica de su estrategia, la táctica, aun con su avanzado armamento, fracasó en muchos aspectos. Esto sucedió por diversos motivos:

En primer lugar, la estrategia argentina no contaba con una reacción ofensiva por parte de Inglaterra; creyeron ingenuamente que no se tomaría la molestia de recuperar unas islas tan lejanas.

Su ejército solo tenía experiencia como fuerza politizada anti terrorista y estaba formado por soldados que cumplían el obligatorio servicio militar y su oponente contaba con uno de los ejércitos mejor preparados, entrenado bajo el mando de la OTAN.

Los mandos argentinos, contaban con retirarse después de la invasión, para conseguir una buena opinión pública e invadir definitivamente las islas durante el invierno. Inglaterra frustró sus planes con su rápida respuesta, que obligó a los argentinos a seguir adelante, desbaratando su organización.

Debido al ya mencionado exceso de confianza argentino, éstos retiraron muy pronto a los marines de élite que encabezaron el primer movimiento.

Otros errores en su estrategia, fueron:

Situar durante el conflicto las tropas mejor preparadas en la frontera con Chile, en previsión a un posible desencuentro con este país enemigo y no utilizar buques de carga para transportar cañones pesados. Sólo se desplegaron 4 de éstos y aun así fueron las armas que más hirieron a Inglaterra. Había disponibles más de 150.

Su estrategia había consistido en invadir las Malvinas, con el fin de unificar a su pueblo, sin prever la oposición inmediata de Inglaterra y la reacción de los hogareños de las islas, que tampoco estuvieron de acuerdo en ningún momento. Más que el inicio de la guerra, creían que conseguirían el inicio de negociaciones diplomáticas en las que Inglaterra cediera las islas. El principal estratega argentino fue Leopoldo Galtieri.

b) Gran Bretaña.

En cuanto a Inglaterra, estos factores estaban bastante más equilibrados, partieron con ventaja debido al factor sorpresa, como ya hemos dicho, Argentina no valoró la posibilidad de que Inglaterra respondiera como respondió.

La estrategia británica estaba comandada desde Londres por Sir John Fieldhouse.

Inglaterra empujó al enemigo a luchar en territorios difíciles, incluso de noche. Contaban con una infantería con tácticas muy bien organizadas.

Otra de las estrategias llevada a cabo exitosamente por Inglaterra, fue bombardear el aeropuerto, con lo que consiguió limitar la participación de la principal baza argentina: los aviones reactores de alta velocidad.

c) Tipos de armas.

En tierra, el arma principal argentina fueron los poco aprovechados cañones pesados. Aun así, la mayor parte de la guerra fue desde el aire, ya fuera aire-aire o aire-mar. Desde el aire, aviones de los dos bandos bombardearon eficazmente submarinos, destructores, fragatas...

También tuvieron gran importancia los misiles exocet, que se introdujeron como un importante avance tecnológico y las bombas de fragmentación.

Los protagonistas de la guerra fueron los aviones:

AVIACIÓN ARGENTINA	AVIACIÓN INGLESA
HÉRCULES C-130	CHINOOK
MIRAGE	NIMROD
SUPER ENTENDARD	HARRIER
SKYHAW	SEA KING
BELL 212	BOMBARDERO VULCAN
PUCARÁ	WASSEX

5. Impacto en la población.

649 militares argentinos perdieron la vida; británicos, 258. Resultaron heridos 1068 argentinos y 777 ingleses, todos ellos militares. En cuanto a población de las islas, tres mujeres civiles murieron por un accidente británico.

Aparte de la muerte de las 3 civiles, la guerra no tuvo más consecuencias negativas para la población de las islas. Los cerca de 3000 habitantes que las habitan, no demostraron, ni durante la guerra ni en ningún momento, un sentimiento nacional argentino. De hecho, sus condiciones de vida mejoraron notablemente tras la guerra por las inversiones que hizo Gran Bretaña, y la liberalización de las medidas económicas que habían estado paralizadas para evitar conflictos con Argentina. Esto demuestra que sólo Argentina consideraba argentinas las islas, por aquel entonces, e incluso ahora. Aunque no sea toda la población, desde la guerra ha crecido exponencialmente el interés

de los argentinos por estas pequeñas islas, y todavía muchos reclaman activamente su soberanía.

En cuanto a las relaciones entre los países involucrados, como es obvio, las tensiones aumentaron. Esto sucedió también entre Argentina y Chile. Chile, aunque no en gran medida, apoyó a Inglaterra. Esto aumentó el recelo ya existente entre los argentinos y contribuyó a tensar aún más las relaciones, históricamente pésimas, entre ambos países.

También perjudicó la visión que los argentinos tenían de Europa. Muchos de ellos, aun en día, consideran las Malvinas como suyas, y a Inglaterra, como un invasor.

6. El final del conflicto y tratados de paz.

El conflicto de las Malvinas no terminó con un tratado de paz sino con la rendición por parte del mando militar argentino ante las tropas británicas el 14 de junio de 1982. Actualmente la cuestión de las Malvinas es un tema que se encuentra muy presente en el pueblo argentino, incluso figura en su Constitución como un asunto al que el pueblo argentino no puede renunciar, y del que con el paso del tiempo están seguros que terminarían ganando. El hecho de recuperar la soberanía sobre las Malvinas ha hecho que los partidos argentinos se unan.

En el 98 el canciller argentino pidió a las Naciones Unidas una mayor implicación en la cuestión de las Malvinas para que actuara de mediador entre los dos países. Pero antes de solucionar los problemas de territorialidad se deben de solucionar otros problemas que surgieron a raíz del fin de la guerra como son: el levantamiento de la prohibición que impide que ciudadanos argentinos ingresen en las islas (este asunto se resolvió en 1999), restablecer las comunicaciones entre las islas y Argentina y el libre tránsito entre ambas.

Durante el conflicto hubo varios intentos de llegar al fin del conflicto mediante medios pacíficos, algo que no fue posible. Los intentos fueron los siguientes:

- El 6 de Mayo de 1982 la ONU presenta un plan de paz que se basaba en la retirada de tropas por parte de Argentina y de la flota por parte británica; el cese de las hostilidades; la suspensión de las sanciones económicas puestas a Argentina el 9 de Abril de ese mismo año por el Mercado Común Europeo; y la administración de las islas por parte de la ONU mientras duraran las negociaciones de paz que se deberían de iniciar. La propuesta fue rechazada por Gran Bretaña.

- El 20 de mayo de 1982 Javier Pérez Cuéllar, secretario general de la ONU, anunciaba que las gestiones que había intentado hacer por la paz habían sido infructuosas. A la vez el gobierno peruano, con el presidente Belaunde Terry, presentó un plan de paz que en este caso el gobierno argentino (cuyo presidente en esos momentos era Leopoldo Galtieri) no respaldó ante la poca seguridad que había de que el diálogo con Gran Bretaña fuera a desembocar en la transmisión de la soberanía de las islas a Argentina.

- El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas aprueba la resolución 505 el 26 de Mayo de 1982, en la que se pide al Secretario General que entable de nuevo diálogo con ambas partes para negociar condiciones aceptables para ambos bandos que permitan el cese inmediato del fuego, además de animar a ambas partes a que colaboren con el Secretario en su cometido.

- La última propuesta fue hecha el 4 junio de 1982 en las Naciones Unidas pero fue vetada por EEUU y Gran Bretaña.

Durante el conflicto se abrieron numerosas zonas de exclusión marítima llevadas a cabo por Gran Bretaña.

7. Repercusiones políticas y cambios territoriales.

No ha habido ningún cambio territorial, las Malvinas siguen siendo una colonia británica como eran antes de la guerra, aunque Argentina no se rinde y ya ha dejado claro que seguirá por la vía pacífica reivindicando las Malvinas como suyas. El único cambio apreciable es que las islas Sándwich del Sur y Georgia del Sur pasaron de ser gobernadas como dependencias de las Malvinas a ser un protectorado de Gran Bretaña en 1985.

Para Argentina los hechos más relevantes fueron sin duda la caída del régimen militar argentino, debido al gran fracaso militar y a que salió a la luz que el gobierno había estado controlando a la prensa para que no se contara la realidad de los acontecimientos. Como consecuencia el comandante del Ejército designó a Reynaldo Bignone como nuevo presidente, encargado de gobernar hasta las elecciones generales, que marcarían la vuelta a la democracia, y que en un principio estaban previstas para principios de 1984 pero que debido a la catastrófica situación en la que se encontraba Argentina tuvieron que ser adelantadas a octubre de 1983.

Sin embargo la guerra sí que hizo que las relaciones entre diferentes países cambien. Argentina y Gran Bretaña rompieron sus relaciones hasta 1990 cuando éstas se restablecieron, sin embargo ambos países guardan un silencio absoluto sobre el tema. En 1999 desapareció del aeropuerto de Buenos Aires un cartel en el que se podía leer “las Malvinas son nuestras” y en 2001 Tony Blair visitó oficialmente Argentina.

La guerra también llevó a la rotura del Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR), un pacto que se firmó el 2 de septiembre de 1947 en Río de Janeiro, por el cual un gran número de países pertenecientes al continente americano (Bolivia, EEUU, Brasil, Chile, Argentina...) se comprometían a defenderse mutuamente. Pero esto quedó roto ya que en esta guerra EEUU y Chile apoyaron incondicionalmente a Gran Bretaña. Este hecho llevó al fortalecimiento de las relaciones entre Gran Bretaña y EEUU, que a partir de entonces colaborarían activamente.

Esta guerra también significó un fracaso para la ONU que no pudo solucionar el conflicto pese a presentar varias propuestas de paz y dos resoluciones, la 505 y la 502.

8. Problemas económicos de la posguerra.

Tras la guerra Argentina aumentó su deuda externa y se empezó a especular en el ámbito financiero. El ministro de economía de Bignone, José Dagnino Pastore, declaró “el estado de emergencia” frente a los graves problemas económicos que atravesaba Argentina: cierre de fábricas, devaluación de la moneda constante y la inflación que superaba el 200%.

En lo que respecta a las islas, nunca habían tenido una gran explotación de las tierras debido al clima y este hecho tampoco cambió mucho. La población de apenas 3.000 habitantes en 2003 no sufrió durante la posguerra ya que los muertos fueron soldados.

Gran Bretaña sin embargo no atravesó problemas económicos.

Trabajo realizado por: Beatriz Martínez, Sandra Rubio y Andrés Salinas.